

# Chaire internationale de philosophie contemporaine de l'Université Paris 8

## Sandro Mezzadra Reading Marx Today

Marx, Mario Tronti wrote in the early 1960s, must not be confronted with his age but rather with our present. And *Das Kapital* must be evaluated with respect to today's capitalism. Methodically inspired from such statement, the seminar will propose a reading of Marx guided by an analysis of the mutations of capitalism and of the global turmoil that make up the present conjuncture. To do that, however, there is a need to flesh out the peculiarity and historicity of Marx's texts, to grasp their potentialities for a critical understanding of the present. Moving from a discussion of Marx's materialism and theory of history, the seminar will focus on the critique of political economy (*Grundrisse and Capital*) and will end discussing some texts of the "late Marx." Such notions as the "world market" and "aggregate capital" will be studied to make sense of the global dimensions of contemporary operations of capital, while Marx's definition of capital as a social relation will provide a guiding thread for the whole seminar. A focus on the subjective figures that compose the social relation of capital will consequently be at the center of the proposed reading of Marx.

Preliminary bibliography: Sandro Mezzadra, *In the Marxian Workshops. Producing Subjects*. London: Rowman and Littlefield, 2018.

A full reading list will be provided with the syllabus before the beginning of the seminar.

## Lire Marx aujourd'hui

Marx, écrivait Mario Tronti au début des années 1960, ne doit pas être confronté à sa propre époque mais plutôt à notre présent. Et *Le Capital* doit être évalué au regard du capitalisme contemporain. En s'inspirant méthodologiquement de cette affirmation, ce séminaire proposera une lecture de Marx guidée par l'analyse des mutations du capitalisme et des bouleversements mondiaux qui constituent la conjoncture actuelle. Pour ce faire, cependant, il est nécessaire de restituer la particularité et l'historicité des textes de Marx, de saisir leurs potentialités dans l'optique d'une compréhension critique du présent. À partir d'une discussion du matérialisme et de la théorie de l'histoire de Marx, le séminaire se concentrera sur la critique de l'économie politique (*Grundrisse et Capital*) et discutera pour finir quelques textes du « Marx tardif ». Des notions telles que « marché mondial » et « capital global » seront étudiées pour rendre intelligibles les dimensions globales des opérations actuelles du capital, tandis que la définition par Marx du capital comme relation sociale servira de fil conducteur à l'ensemble du séminaire. On mettra par conséquent l'accent, au centre de la lecture qui sera proposée de Marx, sur les figures subjectives qui composent la relation sociale du capital.

Bibliographie préliminaire : Sandro Mezzadra, *In the Marxian Workshops. Producing Subjects*, Londres, Rowman and Littlefield, 2018.

Une bibliographie complète sera donnée avec le syllabus avant le début du séminaire.

1. **Lundi, 26 Février 2024, de 15h à 17h MR A2 201**
2. **Lundi, 4 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
3. **Lundi, 11 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
4. **Lundi, 18 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
5. **Lundi, 25 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
6. **Lundi, 8 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
7. **Lundi, 22 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 204**
8. **Lundi, 29 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 204**

ZOOM : <https://unibo.zoom.us/j/82541814744?pwd=UU5UTnlUNjhGaUJiZFI5QmgwaG1nUT09>

ID réunion: 825 4181 4744

Code d'accès : 022671

Maison de la Recherche de l'Université Paris 8  
2, rue de la Liberté - 93200 Saint-Denis (Métro Saint-Denis Université)

# Chaire internationale de philosophie contemporaine de l'Université Paris 8

## Sandro Mezzadra Rethinking Internationalism in an Age of Transition

The seminar will start with a discussion of the current geopolitical turmoil from the angle of the combined disruptive effects of the global Covid-19 pandemic and of the Ukraine war. A critical discussion of world system theory will introduce the notion of multipolarity, while the tensions and gaps between what Giovanni Arrighi calls "territorialism" and capitalism will be analyzed from the viewpoint of a new theory of "political capitalism." Based on such interpretation of the current transition in the capitalist world system the seminar will test the limits of mainstream approaches in geopolitics and International Relations, urging for a rethinking of internationalism along the lines of 20<sup>th</sup> century revolutionary traditions. In doing so, the seminar will be in dialogue with feminist, antiracist and postcolonial thinkers and will tackle a whole set of theoretical questions – ranging from the relation between internationalism and "cosmopolitics" to the vexed issue of the universal.

Preliminary bibliography: Sandro Mezzadra and Brett Neilson, *The Rest and the West. Capital and Power in a Multipolar World*. London – New York: Verso, 2024.

A full reading list will be provided with the syllabus before the beginning of the seminar.

## Repenser l'internationalisme dans une époque de transition

Ce séminaire s'attellera à une discussion des bouleversements géopolitiques actuels à partir des effets de rupture liés à la pandémie globale de Covid-19 et à la guerre en Ukraine. Une discussion critique de la théorie du système mondial permettra d'introduire la notion de multipolarité, tandis que les tensions et les écarts entre ce que Giovanni Arrighi a appelé le « territorialisme » et le capitalisme seront analysés du point de vue d'une nouvelle théorie du « capitalisme politique ». Sur la base de cette interprétation de la transition actuelle au sein du système mondial capitaliste, le séminaire mettra à l'épreuve les limites des approches mainstream en géopolitique et en relations internationales, et appellera à repenser l'internationalisme en s'inspirant des traditions révolutionnaires du XXe siècle. Dans cette perspective, le séminaire dialoguera avec des pensées féministes, antiracistes et postcoloniales et abordera toute une série de questions théoriques, allant de la relation entre l'internationalisme et la « cosmopolitique » à l'épineux problème de l'universel.

Bibliographie préliminaire : Sandro Mezzadra et Brett Neilson, *The Rest and the West. Capital and Power in a Multipolar World*, Londres – New York, Verso, 2024.

Une bibliographie complète sera donnée avec le syllabus avant le début du séminaire.

1. Mercredi, 28 Février 2024, de 15h à 17h MR A2 201
2. Mercredi, 6 Mars 2024, de 15h à 17h A2-217 (exceptionnellement : bâtiment A)
3. Mercredi, 13 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204
4. Mercredi, 20 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204
5. Mercredi, 27 Mars 2024, de 15h à 17h MR A2 204
6. Mercredi, 3 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 204
7. Mercredi, 10 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 204
8. Mercredi, 24 Avril 2024, de 15h à 17h MR A2 202

ZOOM : <https://unibo.zoom.us/j/89277728200?pwd=RTFLSllVWHVzR2grZ0l6cE9mbIV6dz09>

ID réunion : 892 7772 8200

Code d'accès : 673089

Maison de la Recherche de l'Université Paris 8  
2, rue de la Liberté – 93200 Saint-Denis (Métro Saint-Denis Université)